

GRAJALES PORRAS, AGUSTÍN

Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Algunos rasgos de la nupcialidad en los años fundacionales de Puebla de los Ángeles, Nueva España

En el presente trabajo se pretende proporcionar algunos elementos que ensanchen el conocimiento de la dinámica social novohispana a través del estudio de la nupcialidad durante los inicios de una ciudad fundada para españoles que pudiesen subsistir a través del fruto de su trabajo, a diferencia de los encomenderos. Los primeros matrimonios que se concertaron en Puebla, fundada en 1531, fueron entre los descendientes de los primeros colonos, fundamentalmente las hijas de estos que contrajeron nupcias con antiguos conquistadores y pobladores. En una ciudad de españoles, obviamente existió una alta endogamia étnica, no obstante, el mestizaje surgió inmediatamente después de su primer año de existencia. Toda la vecindad masculina de los primeros años era europea, pero con el tiempo los descendientes formaron sus propias familias. Los siete fundadores casados del 1531 tenían únicamente esposas europeas; pero a medida que se sucedieron los años el número de esposas europeas disminuyó en favor de las naturales; muy pronto, en 1534, tres de diez vecinos varones tenía a su lado una india. A fin de efectuar una comparación sobre el esquema nupcial primigenio, se analizará el registro de matrimonios de las últimas décadas del mismo siglo. Se trata del primer libro de matrimonios que existe en Puebla para la parroquia de El Sagrario de la catedral. Otras fuentes para el presente estudio son las listas descriptivas acerca de los conquistadores y primeros pobladores de mediados del siglo XVI.

Agustín Grajales Porras, Profesor Investigador Titular, Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades (ICSyH) de la BUAP (1983-). Director del ICSyH (2005-2013) Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (1989-), nivel II (2010-). Doctorado en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México Maestría en Demografía por la Universidad Católica de Lovaina, Bélgica. Diploma de Formación en Demografía Histórica en la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales, París. Integrante del programa de posgrado en Historia del ICSyH (1996-) Materias de investigación: demografía histórica, historia de la población, historia social, compadrazgo, religiosidad, migración, antropometría y análisis de fuentes demográficas. Autor y coautor de cinco libros, 46 artículos publicados en libros y revistas nacionales e internacionales, y dos producciones audiovisuales. 131 participaciones como ponente, organizador o comentarista en eventos de carácter local, nacional e internacional.